

Fecha: 24-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: **Libertarios pueden tomar un rol similar al de los republicanos durante el segundo gobierno de Piñera, prevén analistas**

ANGELES GUZMÁN

"El Partido Nacional Libertario no es un partido de tercera categoría", advirtió el excandidato presidencial Johannes Kaiser el lunes, un día antes de que el Presidente electo, José Antonio Kast, presentara a su gabinete, donde no hubo ningún cupo para esa colectividad. Si bien el próximo mandatario les ofreció la cartera de Minería a los libertarios, estos se rechazaron por considerar que no tendrían mayor influencia.

De aceptar ese ministerio, explicitó Kaiser, "nosotros no ibamos a estar en el Comité Político". Y ante la propuesta de ingresar al Gobierno por la vía de una subsecretaría, agregó que eso era "una degradación más (...). A nosotros se nos ofreció una subsecretaría...de 43!". Irritado, prosiguió: "Que dejen de... ¿para qué?... ¡Tengamos buenas relaciones! Tengamos buenas relaciones. Nosotros vamos a hacer lo que tengamos que hacer como partido que defiende los intereses de nuestros votantes".

Y finalizó: "Que ellos gobiernen, y en la medida que se pueda, cooperamos. Pero este baile de máscaras tiene que terminar".

Las palabras de Kaiser abren la incógnita respecto del rol que el PNL tendrá durante la administración de Kast. Si bien el partido compitió en las últimas elecciones parlamentarias en un pacto republicano y socialcristiano, expertos plantean que el tono del exabandoneado presidencial podría marcar la pauta de cómo será la relación entre ambos sectores y llevar a que el PNL ejerza un rol similar al que los propios republicanos tuvieron durante el segundo mandato del presidente Sebastián Piñera, cuando se situaron como opositores.

Agagan que un ejemplo de ese posicionamiento ya se vio en la reciente reforma de pensiones, pues mientras una mayoría de la centroderecha optó por negociarla con La Moneda y aprobarla en el Congreso en conjunto con el oficialismo, el Partido Republicano decidió rechazarla.

Sus renuncias para iniciar caminos políticos propios

Al igual que José Antonio Kast renunció en su momento a la UDI para iniciar el proyecto republicano, Johannes Kaiser abandonó ese partido para formar el PNL. En ambos casos, adoptaron caminos más conservadores, aunque sus salidas tuvieron tonos distintos.

Por un lado, en 2016, cuando Kast presentó su renuncia a la UDI, lo hizo de manera discreta. Sus motivaciones venían desde 2013 por una serie de episodios internos, la bajada de la can-

Pág. : 3
 Cm2: 648,1

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

El partido ha dicho que no será parte de la administración Kast: **Libertarios pueden tomar un rol similar al de los republicanos durante el segundo gobierno de Piñera, prevén analistas**

Si bien creen que aún es pronto, la distancia que Johannes Kaiser ya ha tomado respecto del futuro Ejecutivo, del que será "una oposición amigable", advierten, es una clara señal de diferenciación.

“Si al gobierno le va mal, profundizarán esa senda y serán una pseudo oposición desde la derecha”.

ASUNCIÓN POBLETE
INVESTIGADORA IES

“(El Ministerio de Minería) tiene todas las palancas del desarrollo de Chile. Quizás Kaiser tiene otra idea de cómo influir en el gobierno”.

TATIANA KLIMA
SOCIA DIRECTORIA DE CRITERIA Y EXASESORA DEL PRESIDENTE BORIC

dadura senatorial de Iván Moreira por Los Lagos.

En cambio, la historia de Kaiser y republicanos fue más volátil. Fue elegido diputado en 2021, pero pronto fue expulsado de la bancada luego de que se revelaran videos suyos con insultos machistas y xenófobos.

En 2022 reingresó a las filas del partido, pero en enero de 2024 salió definitivamente, luego de haber anuncia-

do, un mes antes, que votaría por la opción "En Contra" en el segundo proceso constitucional, de mayoría republicana, lo que generó que el partido lo alejara de las comisiones legislativas. Kaiser calificó lo sucedido como "una total degradación a mi gestión como parlamentario".

En enero de 2025 inscribió formalmente el Partido Nacional Libertario ante el Servicio Electoral. La colectividad "nace como una respuesta a la degradación política de Chile", describió su sitio web, que destaca entre sus valores "el antiglobalismo y el libertarismo cristiano".

Los diputados exrepublicanos Gloria Naveillán, Gonzalo de la Carrera, Leonidas Romero y Cristóbal Urruticochea se sumaron al PNL, y también Cristián Labbé (ex-UDI), quien luego apoyaría la carrera presidencial de Kaiser.

Kaiser no se sintió convocado por Kast

Durante la campaña, Kaiser marcó diferencias con José Antonio Kast en temas valóricos como el aborto.

Y a pesar de que personeros como Arturo Squella, presidente de los republicanos, comentaban explícitamente que la bajada del libertario podría beneficiar la opción de Kast, Kaiser nunca lo hizo e insistió en su opción, como lo explicitó en una entrevista con "El Mercurio" en que aseguró que "me obligaron a dar mi palabra de no bajarme. ¿Y sabe qué hago yo? La cumplí".

El diputado y presidente del PNL, Johannes Kaiser.



A juicio de analistas, la frustrada incorporación del PNL al próximo Ejecutivo es un preámbulo de lo que será su comportamiento, que ha definido como una "oposición amigable".

Para Gonzalo Müller, director del Centro de Políticas Públicas de la Escuela de Gobierno de la UDD, "ese es el riesgo, que se instala la idea de que criticar desde fuera al gobierno es más rentable políticamente que darle apoyo. Ahora, si bien se quiere repetir la estrategia, es evidente que las circunstancias son muy distintas. Hay expectativas altas sobre el gobierno de Kast y entorpecer o criticar a un gobierno que genera esas expectativas puede ser mal visto".

Tatiana Klima, socia directora de Criteria y exasesora del Presidente Boric, plantea que Kaiser "ha sido enfático en señalar que no se sintió convocado por el gobierno del Presidente Kast. Ahora que existe la posibilidad de que en ciertas cosas sean más 'de oposición' de lo que hubiesen sido con el partido dentro del gobierno, es una cuestión lógica". Klima cree que un espacio para la tensión serán los temas valóricos.

Disponibles para primer cambio de gabinete

Sobre la decisión del PNL de declinar el Ministerio de Minería, Klima considera que esa cartera "tiene todas las palancas del desarrollo de Chile. Por tanto, no se entiende bien. Quizás Kaiser tiene otra idea de cómo influir en el gobierno".

Con todo, la investigadora del IES Asunción Poblete apunta a que "si las cosas marchan bien (para el gobierno) y hay apoyo ciudadano, es probable que los libertarios se muestren disponibles de inmediato para el primer ajuste de gabinete. Si al gobierno le va mal, profundizarán esa senda y serán una pseudo oposición desde la derecha".

En su opinión, "el enojo de libertarios con la composición del gabinete no parece ser tanto por una inclinación hacia el centro político (más allá del nombre de Francisco Undurraga, que sí les molestó)", sino por la suma de independientes. Eso "es una apuesta por parte de Kast, y ellos no están para eso. No arriesgarán su capital político y por eso toman distancia aunque —según Kaiser— (estén) abiertos a incorporarse".

Javiera Arce, de la red de Polítólogas, también recalca el diseño del Ejecutivo: "16 de los 24 ministros son independientes. Eso es increíble, nunca vi algo así. Muchos de ellos con cero experiencia política. Si el gobierno empieza a fracasar, lo que probablemente podría pasar, es que (Kaiser) no quiera asumir los costos".